

E ENTREVISTA. **GERMÁN GAMPUY**, enc. Turismo Sustentable y Relaciones Internacionales, IMI:

La sostenibilidad “ya no es un tema ajeno para la comunidad como hace años”

La instalación de puntos de reciclaje en el borde costero de Iquique es parte de una estrategia más amplia que busca fortalecer la educación ambiental, la economía circular y la participación comunitaria.

En Iquique el borde costero sigue siendo el corazón de la ciudad. Hemos visto puntos de reciclaje instalados en espacios de playa. ¿Cómo ha sido la reacción de las personas?

-Existe un proceso de “evangelización” que debe hacerse desde los territorios. Como municipio fuimos parte de un bien público junto a CircularTec para desarrollar el primer escáner de circularidad de la Región de Tarapacá, que además es el primero en Chile y Latinoamérica. Esa es la misión que nos ha planteado nuestro alcalde y el Concejo Municipal: mirar hacia adentro y analizar cómo estamos trabajando la sustentabilidad desde el municipio.

-Muchas veces el mensaje del reciclaje se trabaja en los colegios, pero luego los estudiantes llegan a sus casas y ven que el camión recolector se lleva todo junto, lo que genera frustración. ¿Cómo han avanzado en ese aspecto?

-Este es un trabajo que se viene implementando desde hace más de diez años, con la creación de la Dirección de Medio Ambiente durante la administración del exalcalde Jorge Osorio Quiroga. Con la gestión actual del alcalde Mauricio Soria este enfoque se ha reforzado. Hoy vemos una mayor participación ciudadana: limpiezas de playa que antes convocaban a algunos cursos, ahora involucran a colegios completos e incluso a empresas con sus colaboradores. El cuidado del borde costero es una tarea compartida.

-¿Cómo ha sido la relación con las juntas de vecinos, considerando que los puntos de reciclaje requieren mantenimiento y cuidado?

-Existe un programa piloto de la Dirección de Medio Ambiente que trabaja directamente con juntas de vecinos, enfocado en separación y valorización de residuos, compostaje y creación de “barrios verdes”. Partimos con 10 juntas y hoy ya estamos cerca de 30. Además, queremos incorporar el área rural y las caletas, donde ya existen experien-



cias en Chanavayita y San Marcos.

-El trabajo con CircularTec permitió obtener una “fotografía” del estado de la sostenibilidad en la región. ¿Qué valor tiene ese diagnóstico?

-Es una alianza virtuosa. CircularTec aporta formación, análisis y respaldo técnico, y como municipio ponemos el territorio para llevar esos estudios a la práctica. El escáner de circularidad nos permite identificar dónde se generan más residuos y qué sectores avanzan o están rezagados. Hoy nuestra dirección no es solo Turismo, es Turismo Sustentable, y eso responde a decisiones basadas en datos.

-También se observa un crecimiento de emprendedoras que reutilizan materiales y textiles. ¿Qué impacto ha tenido ese proceso?

-Ha sido muy significativo. Partimos con cerca de 50 emprendedoras y hoy superamos los 800, de los cuales alrededor del 90% son mujeres. Muchas organizaciones se han formalizado y han accedido a fondos de Corfo y Sercotec ligados a economía circular. Lo que antes era un hobby, hoy es el sustento de muchas familias y un aporte real al turismo, al espacio público y a la identidad territorial.

